
2012 年第 42 届世界经济论坛年会（以

下简称达沃斯论坛）于 1 月 25 日至 29 日在

瑞士达沃斯小镇举行，来自 100 多个国家的

2600 余名代表参加了此次主题为“大转型：

塑造新模式”的盛会，并围绕“发展与就业”、

“领导与创新”、“资源与可持续”和“社会与

科技”四个分议题进行了研讨。

本届达沃斯年会，中国降低了与会者级

别，派出近年来最低调的代表团与会。过

去，都是总理或副总理率团与会。而今年，

与会的中国最高级别政府领导人是国家发

展和改革委员会副主任张晓强。

南开大学跨国公司研究中心主任冼国

明教授说：“我可以说，中国如此低调派团与

会非常奇怪，极不寻常，因为中国多年来一

直都在积极参与该论坛。”

亮点看中国

记者在翻阅会议手册时发现，论坛期间

近 250 个议题中，直接与中国有关的多达 7

个，例如“中国大转型”、“中国经济展望”、

“古代中国思想 现代中国实力”、“欧元、美

元与人民币”等，涉及中国政治、经济、文化

等各个方面。而涉及中国以及亚洲发展的

议题数量则远不止于此，例如“这是亚洲世

纪吗？”、“东亚新语境”、“展望东亚”等。

来自其他国家的商界领袖，都很乐意谈

起各自的中国“生意经”。上世纪 90 年代末

即进入中国市场的一家美国房地产顾问公

司的首席执行官告诉记者，他们在中国已开

设了 9 家分公司，在全球经济都不景气的大

环境下，中国分公司依然取得了不错的业

绩，“我们对中国市场很有信心”。

本次论坛联席主席之一、墨西哥企业家

拉米赫兹表示，与会者关注美元和人民币未

来走向。他同时向记者表示，墨西哥是今年

20 国集团的轮值主席国，墨西哥不少企业

家和他一样都关注新兴经济体，尤其是中国

等国家不断增长的国际影响力。

年会明年提前避中国春节

新加坡《联合早报》以“中国首次不派高

官 出 席”为 标 题，对 中 国 代 表 团 进 行 了 报

道。有分析指出，这主要是因为世界经济论

坛今年举办的时间恰逢中国农历新年。

《日本经济新闻》以“达沃斯论坛将修

改日程迎合中国”为标题报道称，达沃斯年

会 26 日将热情的视线投向了拥有 3.2 万亿

美元外汇储备的中国。在欧洲债务危机导

致全球资本流通不畅的情况下，各国纷纷

要求中国扩大对外投资。但由于今年论坛

召开时恰逢中国的农历春节，因此，中国政

府要人均未出席。论坛决定从明年开始修

改日程。

为方便中国政府要人出席，从 2013 年

开始，达沃斯论坛将提前一周开幕，即 2013

年将于 1 月 23 日开幕，27 日闭幕。从 2007

年开始，达沃斯论坛每年 9 月在中国召开

“中国版达沃斯”——夏季达沃斯论坛，明显

表现出倾向中国的态度。

中国渔业企业首次参加冬季达沃斯论坛

大连獐子岛渔业集团董事长、总裁吴厚刚

参加了本届冬季达沃斯论坛。据悉，这是中国

渔业企业首次走进冬季达沃斯，也是冬季达沃

斯论坛邀请的第一个渔业“行业塑造者”。

吴厚刚介绍，他此次参加达沃斯论坛有

三个身份，一是代表大连獐子岛渔业集团作

为行业塑造者在论坛期间履行责任；二是代

表中国渔业，把中国渔业产业的可持续发展

模式、理论和成果在论坛上展示；三是作为

大连獐子岛镇的代表，与达沃斯当地居民有

效沟通，建立学习通道，帮助獐子岛建设国

际生态海岛小镇。

2011年 12月 30日，施瓦布给吴厚刚发来

邀请函，盛情邀请他参加2012年世界经济论坛。

此外，长沙市委副书记、市长张剑飞在

主题论坛上作了“共同开创城市的美好未

来”的演讲。

达沃斯品读中国年

天津作为 2012 年夏季达沃斯年会举办

城市，1 月 26 日晚在达沃斯会议中心大厅举

办了“天津之夜”活动，吸引了包括世界经济

论坛创始人兼主席施瓦布教授和夫人、国际

货币基金组织副总裁朱民等各界与会者的

参与。

哈佛大学历史系教授尼尔·弗格森对记

者表示，“5 年前，当在达沃斯提到中国时，大

家的第一反应是‘世界工厂’，但全球金融危

机发生以来，中国的地位发生了巨大变化。

今年我看到了更多中国企业家的身影，这是

中国影响力，尤其是经济影响力的体现。”

诺贝尔经济学奖得主、纽约大学经济

学教授斯宾塞认为，相对于其他国家，中国

更好地抵御了金融危机，这主要得益于中

国政府及时出台的一揽子刺激国内经济发

展的计划。“中国面临国内经济结构转型的

复杂挑战，在相当长的时间内，将依然存在

通胀压力，但中国经济的整体形势和前景

都很好”。

此次论坛联席主席之一、日本武田制药

首席执行官谷川闲史认为，中国虽然去年的

通胀水平较高，但在政府的宏观调控之下，

通胀在年底已回落到合理水平，“中国经济

不存在泡沫，未来将继续投资中国”。
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据新华社报道，1 月 28 日，全国政协主

席贾庆林在亚的斯亚贝巴与非洲国家领导

人共同出席了非洲联盟会议中心（以下简

称非盟会议中心）落成典礼。

非盟会议中心是中国政府和人民赠送

给非洲国家和人民的又一珍贵礼物，体现

了中国对非洲国家联合自强和一体化进程

的支持，它是新世纪中非关系深入发展的

标志和缩影。

互利互惠的经贸合作是中非友好关系

的重要基础。中国政府高度重视发展对非

经贸合作，积极推动并深化双方在各领域

全方位合作，真心诚意帮助非洲实现自主

发展和可持续发展。目前，中国是非洲第

一大贸易伙伴国，非洲也是中国企业海外

投资的重要目的地，中国对非投资有力支

持了非洲工业化和现代化。

非盟会议中心项目是国家主席胡锦涛

于 2006 年 11 月在中非合作论坛北京峰会

上宣布的中国政府加强对非合作八项举措

之一。会议中心位于非盟总部所在地埃塞

俄比亚首都亚的斯亚贝巴，占地面积 13.2

万平方米，总建筑面积 5 万平方米，由办公

楼、会议楼和辅助配套设施三部分组成，

主 体 建 筑 为 高 9.9 米、共 20 层 的 办 公 楼。

它是目前我国在非洲最大援建项目，是继

坦赞铁路之后中非关系中又一历史性项

目，被誉为中非传统友谊和新时期合作的

里程碑。

援非重点项目之一

非盟会议中心项目工程于 2009 年 6 月

正式破土动工，中国商务部决定将该项目建

设成为中非合作新的里程碑、体现中国援助

最高水平的示范工程。为此，商务部大胆创

新援外管理体制，首次尝试派遣专职代表常

驻项目进行监督、指导、协调和服务。

商务部明确了专职代表的工作职责，

并充分授权。专职代表在商务部和中国驻

埃塞俄比亚大使馆的领导下，统筹兼顾项

目前后方工作，协调和处理项目建设的相

关事宜，领导现场施工、监理和设计三方，

代表中国政府联系和交涉需由政府间商

谈、解决的问题。

非盟会议中心项目规模大、标准高、技

术复杂，重大设计变更和增项工程多，工期

紧；项目建筑物高，交叉作业频繁，安全生

产形势复杂严峻；现场中外工人多，劳务管

理难度大。首位专职代表面临着无先例可

遵循、无经验可借鉴等困难。

非盟会议中心整幢大楼拥有 3 个会议

中心、一个直升机降落场以及可容纳 700

人的办公场所。据称，非盟会议中心的装

修也是由中国出钱的，大部分建筑材料是

从中国进口的。

目前，中国已经成为非洲的第一大贸

易伙伴。据统计数据显示，中国与非洲大

陆之间的双边贸易在 2011 年突破了 1500

亿美元，而 10 年前还不到 200 亿美元。此

外，中国有 2000 多家企业在非洲投资，投

资额逾 130 亿美元。

贾庆林表示，今后 3 年，中方将向非盟

提供 6 亿元人民币无偿援助，用于双方商

定的项目。

“中非合作论坛”搭建平台

中 国 驻 几 内 亚 、喀 麦 隆 和 毛 里 求 斯

前 大 使 许 孟 水 稍 早 前 接 受 媒 体 采 访 时

表 示，“ 中 非 合 作 论 坛”给 中 非 关 系 一 个

新 的 定 位 ，就 是 中 非 新 型 战 略 伙 伴 关

系，也 是 中 非 新 型 战 略 伙 伴 关 系 的 重 要

组 成 部 分。

2010 年，许孟水在上海世博会期间担

任非洲联合馆顾问，对非洲文化、非洲文明

有了更加切身的了解和体验。中非文化的

交往源远流长，自 2000 年中非合作论坛成

立 以 来，双 方 的 文 化 交 流 和 合 作 越 来 越

多。近年来，有 15 个非洲国家的文化代表

团访华，中国同十几个非洲国家签署了双

边文化协定，同另外一些国家签订了年度

执行计划，中方邀请了 21 个非洲国家艺术

团组来华访演，参加了中国举办的国际性

艺术节。与此同时，中国先后有 20 多个省

市的艺术团到非洲访演，参加了 27 个艺术

节和庆典活动。

许孟水介绍说，中国在毛里求斯、贝

宁、埃及设立了文化中心，近年来，这些文

化中心举办了各种文化活动。这些文化

中心已成为当地非洲人民了解中国文化

的重要窗口，中非双方还互换了文化聚焦

的活动，这是中非文化交流的一大亮点。

2008 年 10 月，2008 年 非 洲 文 化 聚 焦 活 动

在深圳举行。2009 年 4 月至 10 月，中国在

20 多个国家举行 2009 年中国文化聚焦活

动，多角度、全方位地展示中非的文化和

文化交流成果，大大推动了中非文化交流

发展和繁荣。

2009 年 第 四 届 部 长 会 议 以 来 ，中 非

文 化 交 流 合 作 继 续 扩 大 发 展，双 方 决 定

共 同 打 造 文 化 聚 焦 的 平 台，规 定 逢 双 年

在 中 国 举 办 非 洲 文 化 聚 焦 活 动，单 年 在

非 洲 举 办 中 国 文 化 聚 焦 活 动 。 2010 年 ，

有 50 个非洲国家参加了上海世博会。在

非 洲 联 合 国 主 题 展 区 内，以 非 洲 故 事 为

主体的展览通过 10 个不同的专题展示精

彩 独 特 的 非 洲 文 化，中 方 邀 请 18 个 非 洲

国家的艺术团在中心舞台进行购物表演

和 时 装 秀 演 出，在 非 洲 馆 举 行 12 场 真 人

秀表演，还在主题展区播放了《非洲的面

孔》、《非洲的声音》、《非洲的色彩》、《非

洲的智慧》四部专题影片，使中国观众对

非 洲 文 化 有 了 不 同 形 式、多 种 渠 道 和 更

深层次的了解。
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会展关注

泰国 2012 健康食品与原料博览

会将于 3 月 29 日至 4 月 1 日在曼谷的

泰国国际会展中心（Impact）举办。该

展会由泰国工业院、工业部食品主管

机构、泰国食品工业网络有限公司、泰

国 SPA 协会等机构主办，泰国食品工

业网络有限公司、曼谷会展有限公司

承办。

泰国 2012 健康食品与原料博览

会于 2011 年 3 月首次举办，得到了印

度尼西亚、马来西亚、菲律宾、新加坡

等国保健美容协会的大力支持。展品

主要为有机食品、健康饮料、美容及

SPA 相关产品。上届展会共设 300 余

个展位，其中有 30 个中国企业展位。

共有来自 31 个国家的企业参展，2 万

余位专业观众参观。

虽然本届展会的招展在一定程度

上受到泰国洪灾的影响，但展会负责

人纳帕万仍信心十足。她预计，2012

健康食品与原料博览会能够增加 20%

的展位，参展状况会好于首届。

本届展会将进一步推广“ 自然、

健 康 、美 丽 ”的 展 会 理 念 和 相 关 知

识。纳帕万对记者表示，泰国边远山

区农民和少数民族数百年来一直沿

袭传统的耕作方式。现代农业的推

广并没有阻碍，传统农业和传统的知

识还照样继续存在，这些是泰国今天

现 代 农 业 中 有 机 农 业 复 兴 的 根 源 。

10 年前，泰国人几乎还不知道有机食

品的存在；而今，泰国的有机作物年

产值已经有 2300 万美元。泰国人对

有机食品的观念转变，正促使农民也

开始广泛种植有机作物。泰国是东

南亚水疗美容业的发祥地，以亚洲传

统的治疗方法为基础，重在调理，使

身心达到和谐。泰国大部分酒店都

有 SPA 中 心 ，从 面 部 护 理 到 全 身 保

养，面面俱到。很多 SPA 间的内部装

修十分古朴，且充满艺术气息，这样

更有助于焕发所有感官的功能。现

代快节奏的生活使越来越的人被肥

胖、压力和缺乏运动所困扰，身心健

康已经成为一个重要因素。

纳帕万认为，东盟 10 国有丰富的

自然资源，经济的发展也使得人们更

加 注 重 生 活 质 量 ，有 机 食 品 及 美 容

SPA 在东盟 10 国有实现产业化发展的

前景。她希望更多的中国公司赴泰参

加展会，也希望能够跟中国合作，将泰

国健康食品与原料博览会复制到中

国。截至目前，已有近 30 家中国企业

有意向参展。

冬季达沃斯：中国低调仍成焦点
■ 本报记者 静 安

非盟会议中心凸显中国外援实力



■ 本报记者 毛 雯

在经历经济和政治危机以及特大洪灾

之后，泰国“BOI Fair ：绿色未来”博览会于

近日在曼谷泰国国际会展中心闭幕。这是

泰国投资促进委员会（BOI）举办的第三次

博览会。作为庆贺泰国国王 84 岁寿辰的庆

典活动之一，该博览会的目的不仅在于提振

投资者对泰国洪灾后的信心，也为了展示各

国企业绿色环保的最新技术。

据记者了解，此次博览会设有室内及室

外展区，总面积约为 24 万平方米。户外展区

占地 16.6 万平方米，以皇家展台为特色，共有

84 个户外展位，每个展位面积约 500 平方米，

借此展现泰国和其他国家的创新环保技术。

泰国是农业大国，也是全球最大的稻米出

口国。在博览会现场，记者看到，正大集团作

为一家以经营农产品为主的泰国企业，集中展

示了“食品、能源与环境完美融合”的理念。

正大集团执行副总裁吴汉泉对记者表示，

该理念主要基于公司对泰国的潜能与机遇具有

信心，尤其是泰国丰富的农业资源，拥有既可以

作为食物又可充当替代能源的农产品，可称为

“陆地燃油资源”。只要合理配置土地，拥有现

代化水利系统，并把新科技应用在农业发展当

中，力求达到产量与质量双增，这些有利于稳固

粮食安全的根本要素势必促使泰国成为全球粮

食的主要生产基地，成为“世界的厨房”。

全球知名的泰国造纸企业“Double A”把

公司自有的集装箱改造成大型展馆，当展会

结束后，可以复原成集装箱，形象具体地向观

众展示循环使用、节约能源的理念。Double

A 公司负责人还向记者展示了公司从纸浆原

料到成品流程中的节能省水等环保技术，解

决了造纸业污染环境的世界性难题。

华为展馆展示了“智增系统”，可以模拟

同场会议的异地智能屏幕。

在东芝展馆的“智能办公室”中，观众可

以体验世界唯一一款能在文件上删除内容

并且纸质还可以循环使用的复印机。

泰国王室主题展馆展示了水、森林和土

地等方面的自然环境信息，也展示了泰国国

王关于发展绿色经济的理念和行动。BOI

秘书长阿奇卡·斯本仁对记者表示，泰国应

促使产业往环保、高科技、软件及节能方面

发展，因此，BOI 将减少对劳力密集产业的

投资优惠，包括税务优惠，绿色经济将是泰

国未来发展的方向。

泰国BOI博览会关注全球绿色未来解决方案

■ 本报记者 张伟勋 栾鹤

中国企业将参加
泰国2012健康食品

与原料博览会

■ 本报记者 张伟勋 栾鹤
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